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La ética es una disciplina de la filosofía
que estudia el comportamiento humano
y su relación con las nociones del bien
y del mal, los preceptos morales, el
deber y el bienestar común.
La ética, pues, estudia la moral y
determina cómo deben actuar los
miembros de una sociedad. Por lo
tanto, se la define como la ciencia del
comportamiento moral.
En relación a la ética en la función
pública, rige para todos los funcionarios
la ley 19.823 de 25 de setiembre de
2019, votada por unanimidad del
Parlamento, la que declara de interés
general el código de ética en esa
función.
En ella se establece las buenas
prácticas de actuación. El alcance, que
atañe a cualquier persona que
desempeñe función pública a cualquier
título y por el tiempo que sea, en
cualquier organismo de derecho público
estatal y no estatal. Establece los
principios generales, el interés público,
los principios rectores, los deberes y
obligaciones, las prohibiciones e
incompatibilidades y en el articulo 12
establece claramente el concepto de
corrupción. El primer inciso reza: «se
entiende que existe corrupción, entre
otros casos, en el uso indebido del
poder público o de la función pública,
para obtener directa o indirectamente
un provecho económico o de cualquier
otra naturaleza para sí o para otro, se
haya causado o no un daño al Estado
o a la persona pública no estatal.»
Viene al caso por el sonado affaire
vinculado a la formalización judicial del
Coordinador de la Jefatura de
Maldonado. En la audiencia pública el
Fiscal Departamental,
equivocadamente a mi entender, narra
con precisión meridiana algunas
comunicaciones telefónicas que el
imputado mantuvo a lo largo de varios
meses con el ministro de Turismo
German Cardoso. Contenido que
seguidamente determina y así lo
expresa a la prensa con posterioridad,
no constituyen delitos ni ameritan si
quiera más investigación. Pues, si no
constituyeron delito ni ameritaba
investigación, la pregunta es: ¿para qué
los mencionó reiteradamente con
precisión de fechas y horas? ¿Se
imaginan cuántas conversaciones
privadas e íntimas aparecen en

cualquier escucha telefónica que con
orden judicial realiza la policía? Es claro
que luego se utilizan y mencionan
solamente aquellas vinculadas al objeto
de la investigación, las que pueden
aportar al caso y las que dan lugar a
investigaciones, no se ventila la vida
privada de quienes por cualquier otra

circunstancia pueden haber hablado con
el investigado.

Carancheando

Tomado estado público en lo que
considero un injusto y gran manoseo a
una figura pública que claramente no
tiene nada que ver con los hechos
investigados e imputados (afirmaciones

de la propia f iscalía), como
lamentablemente suele ocurrir en
nuestro país, la oposición, el Frente
Amplio, salió a buscar algún rédito
polít ico, con una «operación
enchastre». Apelando al Código de
Ética le pide, en declaraciones
públicas, la renuncia al Ministro
Cardoso.
La renuncia a un ministro no se pide
a través de la prensa, si realmente lo
quieren plantear deben recorrer otros
caminos constitucionales.
Saben bien los legisladores que han
salido a hacer esta operación, que en
estas llamadas del Ministro Cardoso
al jerarca policial de Maldonado, no
hubo ninguna gestión que «obtuviera
un beneficio para sí o para un tercero»
que es como define el mencionado
artículo 12 del código de ética un acto
de corrupción.
Otro sí digo, podríamos mencionar en
detalle varios casos mucho mas
claros de actos faltos de ética que
ocurrieron en los gobiernos del Frente
Amplio; comunicación con
«barrasbravas» de un club de fútbol;
viajes oficiales acompañados por
apuestas señoritas, ajenas al
organismo y sin idoneidad técnica para
la misión; todo lo vinculado a las
empresas «compañeras» financiadas
por el FONDES, incluyendo la
connivencia de diputados; el uso
abusivo y en compras personales, de
tarjetas corporativas; avales bancarios
millonarios otorgados en minutos;
otorgamiento de funcionamiento de
radios que recibieron publicidad antes
de funcionar o que funcionaron con
mayor potencia que la autorizada.
¿Los responsables de estos y otros
dislates éticos tienen el valor y el
coraje de levantar la voz pidiendo
renuncias a miembros del gabinete?
Es que la necesidad del FA, de desviar
la atención ciudadana, centrada en
estos momentos en el resultado de
auditorías que comienzan a demostrar
el despilfarro, las irregularidades y
actos administrativos con apariencia
delictiva en la construcción del Antel
Arena y en la regasificadora por
ejemplo, hace que el comportamiento
de algunos oscile entre la actitud del
tero y los hábitos del carancho.

La ética, la política
y la función publica2 La ética, la política y la

función pública
Tabaré Viera

3 El FA y una estrategia
llamada «enchastre»
César García Acosta

4 La gente quiere laburar
Joaquín Bilat

5 Ser y parecer caminan juntas
Daniel Manduré

5 Artigas, el primer
republicano
Ricardo J. Lombardo

6 De cuarentenas y
salvadores
Nicolás Martínez

7 El dibujo infantil es la llave
Hugo Machín

8 Encuentro en Ginebra
Lorenzo Aguirre

9 El diluvio y el arca
Alvaro Vero

9 Errores que pagamos
todos
Marcelo Gioscia

10 Rivera y la fundación
de los pueblos indígenas
Zósimo Nogueira

11 La economía argentina en
el largo plazo
Rolando Astarita

12 Frenesí e impunidad
Julio Mª Sanguinetti

13 Proyecto de Ley de Tallas
Crónicas Parlamentarias



Nº 595- Lunes 21 de junio de 2021 EDICION DIGITAL

3

César GARCÍA ACOSTA
Editor de OPINAR

Técnico en Comunicación Social.

El Frente Amplio
y una estrategia llamada ... «enchastre»

Montevideo, 1968 como podría ser
2021. Tarde noche gris, húmeda y con
un ligero viento que llega desde el sur.
Todo presagia como -casi siempre- una
sensación continua de desasosiego
e incertidumbre en lo social como en
lo político.
El edificio de la Universidad sobre ‘18
de julio´ esta ocupado por
estudiantes.
Escuchar hablar de «tiras y bolches»
resultaba frecuente.
Los boliches, uno en cada esquina de
las centralidades barriales, albergaban
complicidades comprometidas a partir
de los decretos que brotan desde el
edificio de la Presidencia, en el
Palacio Estévez, cuando se disponía
de «Medidas Prontas de Seguridad».
Estas políticas de limitación de la
libertad individual eran frecuente en el
contexto de la guerrilla tupamara que
buscaba desestabilizar al Gobierno,
que vale reivindicarlo, era de nítido
corte democrático. Por ese entonces
nadie se hacía cargo de nada y el
Gobierno aparecía solo en la lucha
contra un mal sin rostro ni nombre.
Esto no era nuevo en el paisito: en su
corta historia había antecedentes de
medidas así en 1904 cuando la guerra
civil, en 1919 y 1931, y hasta en marzo
y septiembre de 1952 -en pleno
gobierno colegiado- por la conflictividad
sindical en varios sectores públicos y
privados. La izquierda se ejercitaba en
Parlamento denunciando un día tras
otro, actos de corrupción. Los muros
en las esquinas de las calles
consignaban leyendas como:
«yanquee go home» bajo la firma de
la 1001, la lista del Partido Comunista.
Medio siglo después, aquellas
consignas furiosas de los tiempos
violentos, parecen retornar dejando
atrás la prudencia de la opinión
republicana en un claro agravio para
con la libertad. Romper el diálogo
anticipa ‘estados del alma´ que serán
difíciles de reconstruir. Ya sabemos
los uruguayos qué sucedió cuando los
políticos por no medir consecuencias
desoyeron pedidos de comprensión y
hasta de auxilio de parte del
gobernante de turno. Quizá por su
idiosincracia opositora, el Frente
Amplio después del silencio
autoimpuesto por la pandemia, vuelve
a perfilarse con el mismo discurso de
los años sesenta, acusando de
corrupción al Gobierno bajo la
complicidad de un sistema judicial
que, con sus aciertos y errores, sirve
de caja de resonancia para una
política confrontativa. Convengamos
que criticar a la Justicia por lo que
hace o no hace, no es una afrenta a
la República, sino simplemente a «ojo
de buen cubero» lo que debemos
tener claro son las consecuencias de
las sentencias equivocadas que
provocan daños que aunque reparables
jamás podrán subsanar el mal de una
comunicación radicalizada. Pero una
cosa es acusar a alguien de un delito,
y otra es adjudicar intencionalidades

sin probar absolutamente nada,
alegando la exoneración de presuntas
responsabilidades que puedan haber, a
base de una moral
en la que los
Fiscales del
Uruguay parecen
incurrir una y otra
vez sin una debida
advertencia de que
se trató de un
dislate formal.
Aunque la
legalidad les
indique que están
equivocados ellos,
los fiscales, tienen
ese rol acusatorio
que se empecina
en ser alguien
distinto, pero
jamás juez y
parte, sobre todo
cuando lo
m e d i á t i c o
sobrepasa el
mundillo de las
q u e r e l l a s
criminales.
Con razón o sin
ella aquí en el
Uruguay de 2021,
una la fiscal que
entendió en el caso
de l llamada
operación Océano (prostitución de
menores que en realidad siempre
involucró a mayores), se valió de
escuchas telefónicas y de su criterio
sobre las políticas de género, el poder
dominante y el morbo, del mismo modo
que hoy -otro fiscal- decide decir en una
audiencia pública que un Ministro de
Estado está libre de culpa y pena por
hechos en los que no participó,
abriendo paso a un debate cargado de
denuncias sobre qué debió haber hecho
ese Ministro como ciudadano común
en caso de haberlo sido: es decir, si
debió llamar a un Jefe de la Policía o al
911 para advertir sobre un riesgo o un
delito.
Ni plata indebida en el bolsillo, ni
privilegios en la atención policial, ni
preferencias de algún otro tipo fueron
la base de la crítica política, aunque
bajo la consigna -igual que en 1968-
pasó a ser de corrupción. Es por esto
que la advertencia debe centrarse en
los parlamentarios del Frente Amplio y
su retorno a la arena política en contra
de todo y a favor de nada, simplificando
su discurso en el término «corrupción»
como sinónimo de «discrecionalidad».
Sobre estas cosas en su tesis final de
Ciencias Políticas, Fitzgerald Cantero
defendía en 2006 su título: «la oposición
ha util izado los mecanismos de
democracia directa como forma de
bloquear y desgastar al gobierno de
turno, entablar alianzas con sectores
de otros partidos y recoger mayores
adhesiones electorales, sin reparar en
las virtudes o defectos del producto
político cuestionado». Y agregaba en
ese trabajo el politólogo que «estas

instancias sirvieron para `bloquear y
desgastar al gobierno de turno, entablar
alianzas con sectores de otros partidos

y recoger
m a y o r e s
a d h e s i o n e s
e l e c t o r a l e s ´ .
Además -como
también vimos- en
el referéndum de
abril de 1989, se
a n t i c i p a r o n
i n t e r n a s
partidarias (como
las del Batllismo),
se fortalecieron
sectores (como el
M o v i m i e n t o
Nacional de
Rocha, que
capitalizó tener
entre sus filas a
Matilde Rodríguez
de Gutiérrez Ruiz)
y se fortaleció la
izquierda en
Montevideo (siete
meses después
obtendría la
I n t e n d e n c i a
Municipal) .»
Para Cantero «se
demostró las
ventajas que
r e p r e s e n t a

impulsar estos mecanismos, los hacen
muy apetecibles para la oposición. La
ciudadanía vota -en estas instancias-
conforme la opinión de sus líderes y
sobre todo contra las políticas de los
gobiernos de turno.»
Hoy con la LUC en la mira vale lo que
sostenía Cantero en 2006: «la
utilización de «los mecanismos de
democracia directa responde a
intereses políticos específicos y no a
intenciones ‘democratizadoras’, más
allá de su éxito o no. Todo esto
constituye a los mecanismos de
democracia directa, sobre todo a los
referéndums, con una estrategia
primordial para la oposición política
uruguaya. Queda evidenciado que
estos recursos, son herramientas de
suma importancia en el maletín de la
oposición.
Finalmente, para cerrar este
razonamiento de la complicidad del
discurso opositor con la historia y la
idiosincrasia, cabe que hagamos una
breve referencia al libro «Violencia
política en el Uruguay de los ´60», de
los politólogos Aldo Marchesi y Jaime
Yaffé.
En 1964 Aldo Solari ya advertía que el
margen de maniobra del Estado como
articulador y reductor de la tensión
social se podía ir debilitando como
consecuencia del divorcio entre la
estructura económica y la estructura
social del Uruguay. En 1971 Germán
Rama estudiaba a nivel micro como el
club político empezaba a perder su
persuasión y efectividad en su base
electoral. El mismo año Real de Azúa
(1988) advertía acerca de la inexistencia

de una real  competencia electoral en
la oferta de los partidos tradicionales
durante toda la década del sesenta y
planteaba que los Tupamaros y los
movimientos sociales habían sido la
única oposición real a un sistema de
partidos que había obturado toda
posibilidad de renovación o recambio.
En el campo de la cultura la crisis
adquirió otro componente más
vinculado a lo moral. Diferentes
críticos mayoritariamente vinculados
a la llamada «generación del 45» y sus
seguidores plantearon una suerte de
imagen decadente del Uruguay, y una
incapacidad casi enfermiza de
reconocer dicha crisis. La novela El
Astillero de Juan Carlos Onetti (1961),
dedicada al entonces ex-presidente
colorado Luis Batlle Berres, tal vez sea
la mejor expresión de dicha
aproximación.
Pero el trabajo que seguramente haya
logrado mayor difusión en esta línea
fue ‘El país de la cola de paja´ de Mario
Benedetti (1960). En este ensayo
costumbrista, sin pretensiones
sociológicas o ideológicas, se
describía a través de diversas
experiencias y personajes la «crisis
moral» que vivía el «colectivo
nacional». Personajes con
características particulares tales como
el empleado público, el político o el
burócrata corruptos, el intelectual
desapasionado, el pituco, el guarango,
o el snob expresaban ejemplos de la
crisis moral que tenía el país entre el
ser y el parecer (Nuñez Artola 2004).
Dicho libro fue uno de los principales
best sellers de los primeros sesentas
uruguayos. Su tono simple, llano y
despolitizado, aseguró su llegada al
ciudadano medio que se reconocía en
dicha sensación de crisis moral. En
la juventud esa sensación se vio
reforzada por un conflicto generacional
en ascenso, incrementado como
consecuencia del estancamiento
económico.»
En el marco de todas estas
dimensiones de la crisis nacional se
ambientaron situaciones que hoy no
queremos repetir. Al decir de Aldo
Solari (1964): «Políticamente, el
Uruguay, es un país moderado. Ni los
extremistas de derecha ni los de
izquierda parecen conmoverlo
realmente. No parecen ni siquiera
conmover profundamente a sus
propios adherentes, más allá de la
profusa agitación verbal».
Quizá por eso, todos, los políticos -
opinando-, y los periodistas también -
opinando-, deberían repasar aquel libro
de Luciano Alvarez titulado: ‘Los
héroes de las siete y media´. Esto,
lejos de ser una crítica al periodismo
es una defensa a la pluralidad de las
ideas.
Un viejo jefe de la Redacción de un
diario que ya no se edita, decía:
«cuidado al titular el diario porque la
mentira muchas puede parecerse a la
verdad».
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Joaquín BILAT
Estudiante de Ciencias Políticas

y militante estudiantil en «Arenas Sociales».

Había una vez un «país de
oportunidades» donde todo era
posible, emprender, trabajar, viajar,
alquilar una vivienda, y hacer las
compras; pero no, no era tan así,
solamente los cuentos de Disney
comienzan con había una vez.
Recientemente, la problemática del
desempleo estuvo más presente en la
mesa de discusión, el gobierno lanzó

el programa «Oportunidad Laboral»,
conocidos como Jornales Solidarios,
al cual se inscribieron más de 227.000
personas de entre 18 y 65 años para
15.000 puestos en todo el país. Es
decir, quedaron afuera más de 212.000
personas, un 93% del total de
inscriptos.
Además, el Banco República lazó un
llamado para cubrir unas 183 vacantes
-número que luego aumentará debido
a que se liberarán más vacantes- para
personas con al menos 18 años y
Secundaria completa o equivalente en
UTU. Apenas lanzada la inscripción,
en los primeros 40 minutos se habían
anotado más de 6.000, y en las
próximas 24 horas la cifra ascendía a
más de 32.000 personas, y 72 horas
después había 42.500 inscriptos.
Según el Instituto Nacional de
Estadística (INE), a Abril de 2021 el
desempleo total en nuestro país era
de 9.70%, siendo menor el porcentaje
en varones (8.10%) y mayor entre las
mujeres (11.50%). A esto se le suma
que entre 2011 y 2019 el desempleo
juvenil (entre 14 a 24 años)  pasó de

18,13% a 28,72% promedio anual,
según el Banco Mundial.
Diariamente, cientos de miles de
jóvenes, y no tan jóvenes, envían sus
currículos a las empresas. Oportunidad
que aparece, oportunidad que se vuelve
una odisea que la gana – en teoría- el
más capacitado, y digo en teoría ya que
existe la idea de que contacto mata cv
, por lo menos en el ámbito privado,

sabemos que a nivel público existen los
concursos por méritos o por sorteo.
Y como todo pasa por las redes
sociales, tanto revuelo por el llamado
del Brou y de los Jornales Solidarios
tuvo su reacción. Algunos tuiteros se
indignaron porque «No me preocupa
que ingresen al BROU 38
afroamericanos y 6 trans ...me
preocupan los 42 uruguayos más
capaces que ellos que quedan
afuera...el BROU precisa gente
capacitada o va a armar una
comparsa?» luego se corrigió e indicó
que 44 era el total. También alegaban
que «Si la mismas ganas e interés para
ser empleados públicos del brou, la
usarán para ayudar al país, hoy
seríamos primer mundo», también en
la misma línea «Seriamos país de
primer mundo si NOS desesperáramos
de la misma forma por tener un
emprendimiento exitoso». «La gente NO
está desesperada por tener trabajo,
está desesperada por ser funcionario
público. En este país es entendible».
Quejas por los cupos, por ser
funcionario público, por no «ayudar al
país», por no querer emprender, por no

ser «primer mundo». La consigna se
repite, pero, los que emiten estos
comentarios, ¿saben realmente qué
está pasado? O, ¿simplemente
aborrecen al Estado?
Ignacio Munyo, Licenciado en Economá
y Analista en Contabil idad y
Administración, y director de CERES,
declaró que el desempleo «se va a
volver fuerte y permanente en los

próximos años», «habrá un foco de
tensión en el mercado laboral que se
deberá buscar soluciones por políticas
públicas enfocadas y diseñadas en ese
sentido». Destacó que las políticas de
capacitación laboral y reinversión son
clave, además de que son necesarios
cambios sustantivos a nivel educativo
y de regulación laboral.
Además, Munyo lanzó un libro La
revolución de los humanos, el futuro del
trabajo; donde hace un análisis de
cuestiones fundamentales del futuro
económico y social a nivel mundial,
formulando soluciones. Allí expone el
problema de la caída sostenida del
empleo en el mundo, que es
consecuencia del avance de la
automatización, la robotización y, en
general, de la Cuarta Revolución
Tecnológica, en pocas palabras, las
tecnologías de las ciencias de la
información (TIC), el desarrollo de la
Inteligencia Artificial (AI) y la
biotecnología. Esto se ve reflejado en
datos, según el Banco Mundial, entre
1991 y 2019 el desempleo total de
jóvenes entre 15 y 24 años pasó del
10,8% al 15,2%.

La gente quiere laburar
En el libro se señala que el 54% de
los puestos de trabajo en Uruguay son
automatizables, y eso ha derivado en
un aumento del desempleo, y que el
desempleo masivo «es un desastre
global, porque no habrá barrios
privados, ni ciudades prohibidas ni
soldados (que tendrán, a su vez,
familiares desempleados) que protejan

a los privilegiados de masas
desesperadas y dispuestas a todo».
Un detalle no menor es que «La IA
(Inteligencia Artificial) podrá abrirnos
puertas inimaginables, pero nunca
podrá sentir empatía».
Hay algo que es indudable, la gente
quiere laburar, y el mercado no
acompaña, la globalización avanza a
pasos agigantados, se pierden
puestos de trabajo, y es esperable que
la gente vaya en manada a inscribirse
a un llamado de cualquier entidad
pública o privada.
Tengo la esperanza de que a futuro,
construyamos un verdadero país de
oportunidades donde ser joven no sea
una condena a trabajos precarizados,
sobreendeudados y con la única
garantía de cambios que tengan sea
depender de un político.
«Cuando el trabajo es un placer la vida
es bella. Pero cuando nos es
impuesto la vida es una esclavitud»
Máximo Gorki.
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Ricardo J. LOMBARDO
Periodista. Contador. Fue diputado, Presidente de
Antel, director del BCU. Director Ejecutivo de CAFO

Aunque modernamente se ha
convertido en el día del abuelo, en
realidad, el 19 de junio debería ser
dedicado, exclusivamente, a
conmemorar el día del nacimiento del
padre de la patria, José Artigas, hace
255 años.
Una personalidad controvertida,
multifacética, de profundas
convicciones, raigambre popular y

también de rasgos humanos únicos,
Artigas fue elegido como el prócer de
nuestro país, a pesar de que no estaba
en sus planes la creación de un
Estado independiente.
Artigas es, sí, el líder de nuestra
nacionalidad. Los orientales tuvieron
en él su jefe, su caudillo, su
inspirador.
Fue un militar corajudo como para
enfrentar al Reino de España, al
Imperio Portugués y al centralismo
porteño.
Fue un líder carismático capaz de
guiar a su pueblo, hacerlo abandonar
sus posesiones y acompañarlo en esa
heroica cruzada, no suficientemente
valorada por la historia, que consistió
en el Éxodo del Pueblo Oriental.
Pero creo que el más grande legado
de Artigas es su convicción
republicanista.
Casi todos los líderes
latinoamericanos de aquellos tiempos,
que la historia recordó como héroes,
tuvieron su momento de inspiración
monárquica e hicieron sus planes en
base a ese tipo de ordenamiento del
Estado, porque no creían que la gente

de estos lados tuviera la capacidad
para autogobernarse.
Tanto Bolívar, como San Martín,
O´Higgins y varios otros pensaron en
ungir soberanos autóctonos pero
autócratas.
Chile nació como un Reino. Perú,
tenía al Inca. México terminó hasta
concretando sus ideas monárquicas
décadas después. Brasil fue en sus

comienzos, esencialmente un
imperio.
El único que tenía sus fuertes
convicciones republicanas, inspiradas
fundamentalmente en los textos de
Jefferson y los padres fundadores de
los Estados Unidos, era Artigas.
Las instrucciones del año XIII,
constituyeron la primera proclama
republicanista del continente,
consagrando los principios básicos
que 17 años después inspirarían el
nacimiento del Estado Oriental.
Por eso el concepto de república está
en el ADN de los uruguayos. La
heredamos del padre de la patria.
Cuando hay quienes quieren cortar los
vínculos con el pasado, ignorando las
fechas conmemorativas de los hechos
históricos, degradando la importancia
de los símbolos patrios, lo que están
queriendo es alejarnos de nuestra
razón de ser como nación y como
país.
Los nuevos tiempos nos deben
encontrar bien parados en nuestras
convicciones esenciales.
Artigas y su prédica republicanista,
constituyen el principal fundamento.

Artigas,
el primer republicano

Daniel MANDURÉ
Ex Edil del Partido Colorado por Montevideo

Uno es dueño de administrar sus
propios dineros como le plazca, de
cuidarlos o despilfarrarlos, de decidir
en que gastarlo y como hacerlo. Si no
lo administramos bien, si nuestros
ingresos son menores a los egresos,
nosotros y como mucho nuestro
entorno familiar más cercano serán los
perjudicados. Estaremos seguramente
en un aprieto.
Ahora, cuando administramos los
dineros públicos, cuando nos brindan
la confianza y nos dan la oportunidad
de hacerlo debemos ser muy

cuidadosos, porque no son nuestros,
es dinero ajeno, de todos los
contribuyentes.
Muy a menudo esto parece importar
poco, el que administra parece amo y
señor de esos dineros y sin el menor
pudor y haciendo un mal uso del poder
que se le confiere derrocha el dinero
de todos nosotros.
A veces hay gastos que en el
presupuesto de una nación pueden no
mover la aguja pero que pueden brindar
-de no gastar bien- una señal errónea,
de todo aquel país que se precie de
ser serio en el manejo del erario
público.
Por aquello de ser y parecer. No
pueden ser contradictorios.
Esa frase que acuñó Julio César y de
la importancia que le daba la sociedad
de la antigua Roma al ser, pero
también al parecer y que incluso le
costara el divorcio a Pompeya al
concurrir a una saturnalia, fiesta
común en la aristocracia romana de
la época  que enojó mucho a Julio
César, hasta llegar a pedirle el
divorcio.
La frase ser pero también parecer ha
quedado como un paradigma de la
conducta que se debe exigir a los que
ocupan cargos de responsabilidad en
la sociedad.

Aquí es cuando empieza a jugar su
propio partido ese valor fundamental
que es la austeridad republicana, más
aún en momentos complicados como
estos.
No como una pose, no esa austeridad
que es necesario mostrar, sino la que
se practica en silencio. Esa austeridad
del que es y del que también parece.
Esta red social me recordaba hace
unos días una propuesta del 2019 de
Mujica y su grupo político, sobre
propuestas para «mejorar la política y
darle transparencia» fue unos meses
antes de la elección y después de
haber gobernado con mayoria
absoluta.
Muy poco creíble.
Escuché una frase por allí interesante:
Mujica vivió como decía pero no
gobernó como vivió.
Era un despilfarrador serial.
Ni colchones, ni perfumes franceses
de free shop, ni compras de aviones a
los amigos, ni fiestas millonarias en
Ancap pero tampoco engrampadoras
eléctricas de lujo ni las milangas
sobrevaloradas de algún jerarca.
Ni la larga lista clientelística de Cosse
en la IMM  ni de quien se jacta de
crear una estructura gigantesca de
poder en ASSE.
No podemos criticar una y avalar la
otra, sancionar una y defender la otra.
Eso nos resta credibilidad y debilita
nuestra autoridad para denunciar
hechos verdaderamente injustos.
Hay una gran diferencia y eso hay que
señalarlo, antes las irregularidades se
protegían, se avalaban hasta se
acusaba de hacer bullying sobre los
directos involucrados... hoy se
investiga y se toman medidas y hasta
se separa del cargo a los responsables
en forma inmediata.
Una gran diferencia.
Pero hay que tener cuidado, no se
pueden cometer errores.
Siempre estará quien busque
demonizar al gobierno, incluso con
mentiras. No hay que brindar razones
que justifiquen éstas denuncias.
El político debe cuidar la imagen, para
que sea un espejo en el que el
ciudadano se pueda mirar. Que
transmita confianza.
Si se mira en el espejo y no se
reconoce estará en un verdadero
aprieto.
Ser y parecer dos caras pero de una
misma moneda.

Ser y parecer
caminan juntas
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Como en cada nueva columna, queda
en evidencia mi gusto por citar a
determinados autores para traer a
colación, una reflexión determinada.
A veces una sola frase, puede ser
contenedora de muchísimas
enseñanzas en las diferentes claves
de interpretación y, además, es una
excelentísima disparadora de
preguntas, preguntas que surgen
hacia el autor, hacia nosotros y hacia
el contexto que habitamos. Al hablar
de habitar, no me limito
semánticamente a una limitante
espacial, sino que me abro hacia el
horizonte conceptual de la misma, es
decir, desde habitar un lugar
determinado en el tiempo hasta
habitar una idea, un concepto, un
dogma.
Hace muchísimos años atrás, según
cuenta la documentación
historiográfica, hubo un señor que,
mediante un proceso de autocrítica,
realizó una serie de señalizaciones
referentes a los errores o peligros en
los que suele caer muchas veces la
izquierda. A propósito de esto,
enfatizó que: «… las deficiencias que
tan a menudo aquejan a los grupos
socialistas: el dogmatismo y el
sectarismo». En una primera
impresión y tras la lectura de la cita
señalada, el lector podrá pensar a
modo intuitivo que el autor de tamaña
acusación será sin ninguna duda un
conservador o un liberal a ultranza,
razonamiento válido pero equivocado.
El autor no es mas ni menos que
Vladímir Ilich Uliánov, mejor conocido
por Lenin, el otrora líder del Partido
Obrero Socialdemócrata de Rusia,
portavoz de la Revolución de Octubre
y máximo dirigente de la URSS.
Me parece muy interesante lo
señalado por Lenin si consideramos
con honestidad intelectual que
estamos transitando tiempos en los
que está en constante discusión
pública, los caminos y recetas a
seguir precisamente, para enfrentar la
emergencia sanitaria que nos aqueja
desde inicios del pasado año. De un
lado y del otro del mostrador nos
hemos acostumbrado a oír defensores
y detractores de una u otra posición,
algunas veces con razones
fundamentadas, y otras veces, con
meros reproches maniqueos desde un
sitial de dogma y sectarismo.
Evidentemente cada uno de nosotros,
como seres pensantes, somos
portadores de ideas, opiniones y
creencias, las que en buena medida
nos definen y nos atraviesan como
personas. Cada una de nuestras ideas
son las que, en definitiva, condicionan

nuestro accionar diario, nuestra manera
de ver y de percibir el mundo. Por tanto,
percibimos solo una parte de la realidad,
una realidad construida y proyectada a
nuestro antojo, que es funcional a
nuestros intereses, a nuestra ideología
y a nuestra divisa.
¿Qué pretendo decir con esto? Que no
somos poseedores de verdades
absolutas, sino por el contrario, que
cada uno de nosotros entendemos e
interpretamos el mundo desde una
cosmovisión particular y subjetiva. El
lector bien sabrá, que, desde hace algún

tiempo, los autoproclamados
salvadores, han estado recitando
dogmáticamente sus epifanías divinas
y sus revelaciones mesiánicas de como
se deben hacer las cosas, de como se
deben pensar las cosas y, sobre todo,
como se debe interpretar la realidad.
En este sentido, siempre suelo
desconfiar de los relatos construidos
por los iluminados, porque, en definitiva,
hay un sesgo oculto de totalitarismo en
su interior, un deseo camuflado de
implementar una forma especifica de ver
y hacer las cosas, que según ellos es
la mejor y la única que debe primar por
encima de todas las otras; las que
están erradas y equivocadas, aunque
el tiempo demuestre lo contrario.
Hace cuestión de unas pocas
semanas, tomó estado público un
pedido por parte de la OMS a los
distintos lideres mundiales, llamando a
evitar el confinamiento como medida
preventiva contra el Covid-19. David
Navarro, representante de la
Organización Mundial de la Salud en
Europa, señaló que este tipo de
medidas pueden generar un efecto
negativo en la vida de las personas,

alegando que este tipo de iniciativas
«solo tienen una consecuencia que
nunca hay que menospreciar y es hacer
que la gente pobre sea mucho más
pobre», afirmando a su vez que
«Nosotros, en la Organización Mundial
de la Salud, no abogamos por los
encierros como el principal medio de
control de este virus».
Por otro lado, una reciente investigación
en la Universidad de Sydney concluye
que las medidas de confinamiento
pueden repercutir en la sociedad con
una pérdida de hasta cinco años en la

productividad, como así también, un
deterioro en la salud mental de las
personas. Tedros Ghebreyesus, director
general de la OMS, sostuvo también
ante las nuevas evidencias científicas,
que el confinamiento no es una medida
del todo efectiva, declarando que «No
necesitamos elegir entre vidas y medios
de subsistencia, o entre la salud y la
economía. Esa es una falsa elección».
Navarro, en una entrevista a The
Spectator, apuntó que «Ya el 10% de
la población ha sido expuesta al virus
y hay un 90% susceptible a hacerlo,
así que tenemos que aprender a convivir
con el virus sin la constante clausura
de la economía» y añadió «pero al
mismo tiempo que no esté asociado a
altos niveles de sufrimiento y muerte,
sino hacer lo que llamamos el camino
medio, que es controlar el virus
mientras avanza la vida social y
económica».
Respecto al confinamiento, fue enfático
en señalar que «el único momento en
que creemos que un confinamiento está
justificado es para ganar tiempo para
reorganizar, reagrupar y rebalancear tus
recursos, así como proteger a tus

trabajadores sanitarios que están
exhaustos». Ghebreyesus, en
consonancia con el mensaje de
Navarro advierte que «Necesitamos
alcanzar una situación sostenible
donde tengamos un adecuado control
de este virus sin cerrar nuestras vidas
enteramente o tambalearnos de
confinamiento a confinamiento, lo cual
t iene un inmenso impacto en
detrimento de las sociedades».
Es también de público conocimiento,
la Declaración de Great Barrington,
documento presentado en octubre del
pasado año con el respaldo de 400
mil ciudadanos, 23 mil médicos y 9
mil científicos, exigiendo el fin del
confinamiento como medida para
enfrentar la emergencia sanitaria.
Dicho esto, queda echado por tierra,
o al menos hasta el momento, que el
confinamiento como piden muchos
detractores del gobierno, no es la
medida más adecuada, y lo es peor
aún más, si tomamos en cuenta las
restricciones hacia la libertad que ello
conlleva, al derecho de desarrollo y
de elección de un proyecto vital por
parte de cada individuo.
Evidentemente en tiempos de
polarización y de calculo electoral,
gritar como desaforado y dinamitar los
puentes siempre es redituable para los
miserables devenidos en políticos. Ya
lo decía Vaz Ferreira, que no
debemos caer en falsas posiciones,
en esos discursos que se venden
como dicotómicos e irreconciliables,
cuando, por el contrario, debemos
dialogar y encontrar los puntos en
común. El encuentro con el otro es la
clave, el encuentro con otras ideas,
con otras visiones, con otros
pensares.
Más que nunca, es necesario
despojarse de las vestiduras
dogmáticas y sectarias, establecer
juntos un proceso sincero de
autocrítica, de diálogo nacional y de
carácter responsable por parte de la
sociedad, políticos, científicos y
movimientos sociales. Es momento
de marcar agenda y generar
propuestas, de señalar y condenar las
radicalizaciones que tanto daño le
hacen a la República. Ya lo decía
Lenin, que la crítica y la autocrítica
son las fuerzas motrices del desarrollo
de la sociedad.
Quizás, lo más importante es formular
la pregunta indicada ¿Cómo conciliar
lados que parecen inconciliables?
Quizás, despojándonos de nuestros
prejuicios y convicciones, abriendo
nuestra mente y escuchando con el
corazón.

De cuarentenas
y salvadores
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Está comprobado que dibujar letras y
números sobre el papel incide en el
aprendizaje y la retención de lo
aprendido
Este es un espacio de expresión libre
e independiente que refleja
exclusivamente los puntos de vista de
los autores y no compromete el
pensamiento ni la opinión de
Las2Orillas.
El dibujo infantil es la llave
Texto sobre «la felicidad» escrito por
una niña de prejardín, que mediante
representación icónica expresa lo que
no sabe escribir. Editado por su
maestra [Fuente: Guzmán-Chocontá].
En este escenario dramático que vive
la región por la pandemia, el hogar
puede ser un sitio de defensa del
derecho humano a aprender a leer y
escribir que se les debe respetar a los
más pequeños.
De acuerdo con las proyecciones de
población del Dane, en el año 2020
en Colombia viven 10.249.288 niños.
De ellos, siguiendo los índices de
pobreza multidimensional (19,6%) o
de ingresos (27%), se puede afirmar
que por lo menos 2.500.000 niños
viven en condiciones de pobreza, de
acuerdo al informe de Jairo Núñez
Méndez elaborado para Fedesarrollo
y Unicef.
Antes de la crisis la incidencia de la
pobreza en hogares con menores de
edad a cargo alcanzó un 45%.
Según el último dato del Indec, de
Argentina, el 40,9% de los argentinos
vivía bajo la línea de la pobreza en el
primer semestre de 2020. Sin
embargo, si se toma como referencia
la medición «multidimensional» de la
pobreza (y ya no solo la pobreza por
ingresos) en el primer semestre del
año pasado afectaba al 47% de la
población, es decir 21 millones de
personas, 8,5 millones de ellos eran
niños, niñas y adolescentes.
De acuerdo a la Cepal, Argentina se
ubica como el sexto país más pobre
de la región con 38,8% de su
población por debajo de la línea de la
pobreza y 8,1% en la indigencia.
Un tercer país que demuestra el drama
latinoamericano, sin que los casos
citados sean los más duros, es
Uruguay.
La Encuesta Continua de Hogares del
país vecino de Argentina y Brasil
confirma que la mayor incidencia de
pobreza en el país austral se verifica
en los menores de 6 años: un 21,3%
de los afectados está en esa franja
etaria, seguida por la de los menores
entre 6 y 12 años que llegan a 20,6%.
En total un 42 % de los niños
uruguayos tiene su presente
gravemente condicionado. El presente
infantil, y no el futuro de esos seres
también sujetos de derechos
humanos, es el que está en riesgo.
Esa es la primera conclusión.
La segunda es consecuencia de
aquella: la pobreza incide directamente

en la escolaridad. Los niños son
personas, y no proyectos de adultos,
debería ser la principal conclusión, pero
no lo consideramos así.
En 2016 un informe del elaborado por
el departamento de Investigación y
Estadística del Ministerio de Educación
y Cultura uruguayo documentó que
«uno de cada dos mayores de 25 años
que provienen del 20% más pobre de la
población no logra superar primaria. Y
solo dos de cada cien pobres llega a la
universidad».
A esta evidencia, se le suma el perjuicio
educativo que ha signif icado la
pandemia precisamente para esa franja
de pequeños que no llegaron a aprender
a escribir y mucho menos leer. Niños
que si tienen la conexión básica a

Internet podrán acceder a la modalidad
de educación virtual sobre la que ya hay
datos de cuan diferente es de la
presencial.
Virtualidad que les aleja más todavía
del aprendizaje de la escritura a mano.
Diversos neurocientíficos argumentan
sobre la importancia de aprender a
escribir a mano en el desarrollo cerebral
de los niños y, por ende, en el
aprendizaje de lectura y en otras áreas
de la evolución cognitiva infantil.
Está comprobado que dibujar letras y
números sobre el papel incide en el
aprendizaje y retención de lo aprendido.
Los periodistas bien lo sabemos cuando
grabamos y también tomamos notas
sobre una información.
Otro aspecto preocupante de la
comunicación tecnológica es el efecto
de abreviaturas y límites impuestos por
la comunicación virtual y su incidencia
en el entendimiento y comprensión
lectora de los niños.
Esa sumatoria de perjuicios
redimensionados por la pandemia,
constituye un hueco grande en la
escalera del conocimiento. Marcará

profundamente a esos niños que no
llegaron a leer y escribir en la edad que
les hubiera correspondido.
«Los niños se han convertido en las
principales víctimas de la pandemia
porque los sistemas de educación
fallaron en América a Latina. En algunos
países hubo hasta quince meses sin
educación presencial y hay cientos de
miles de niños que perdieron contacto
con sus escuelas», afirma Jürgen
Schübelin de la ONG alemana
Kindernothilfe, entidad con 40 años de
experiencia.
El progreso y desarrollo económico de
Latinoamérica desde el 2000 se tradujo
en un aumento leve del gasto público
en educación, de 4,38 % del producto
interno bruto (PIB) en 2000 a 4,9 % en

2012, «aunque más por una expansión
del gasto fiscal que por dar una mayor
prioridad a la educación dentro del
gasto público», advertía la Unesco en
octubre de 2012. Era cuando
Latinoamérica vivía la bonanza de los
comodities.
Ante el panorama de encierro,
aislamiento, ausencia de
presencialidad escolar —para no
referirme a los abusos emocionales,
físicos, y sexuales que se han
incrementado desde marzo 2019—
¿qué pueden hacer los padres por sus
niños afectados por esta incertidumbre?
Los dibujos. No pueden dejarse ganar
por la impotencia. Hay que asumir que
la escritura — a la que no accedió su
hijo, como miles de otros niños y
niñas— es un «proceso cultural,
cognitivo y lingüístico de altísima
importancia», con implicaciones
vinculadas «al desarrollo del
pensamiento, del lenguaje, de la
relación con la cultura y la afectividad»
de esos niños. Así lo han demostrado,
entre otros pedagogos, las educadoras
colombianas Rosa J. Guzmán y

Johanna Chocontá, en su libro
Desarrollo infantil y escritura.
Se trata de no renunciar, pese al
aislamiento hogareño, a la
estimulación que los niños reciben en
los primeros años y que tendrá potente
incidencia en su desarrollo vital.
Lo primero a tener en cuenta por los
padres es «darse tiempo» para
escuchar al niño y escucharse, en
referencia a la idea del educador
argentino Carlos Skliar: «escribir
escribiendo, hablar hablando, jugar
jugando, amar amando». Una opción
puede ser valerse del tiempo de más
que se comparte en la casa durante
esta pandemia para conversar con los
hijos o nietos. Darse espacio para
promover la creación de historias a
partir de los dibujos del niño. Darle
valor a esos dibujos.
El dibujo infantil no es solamente una
figura en opinión de varios pedagogos
y expertos en didáctica. Son
creaciones procedentes de sus
vivencias donde esa niña o niño cuenta
lo que ocurre en su familia, lo que es
importante para ella, o para él, en su
vida de hoy, pero que quedará para
siempre en su memoria.
El dibujo infantil no es un adorno, sino
que forma parte de un proceso en el
que el niño va desarrollando una
característica humana clave: dar
sentido al mundo, lo que implica
conocerlo y relacionarse para adquirir
estatura humana. El dibujo —las
educadoras mencionadas
sostienen— contribuye a redondear el
significado que quieren expresar los
niños.
Montserrat Calbo, experta catalana en
didáctica afirma que el dibujo
constituye la «fijación de un gesto que
concreta una estructura» por lo que
debe ser visto como un enlace con
todas «las actividades primordiales de
expresión y construcción vinculadas
al conocimiento y a la descripción de
las ideas» infantiles.
«Hay una generación sobre todo de
los más pobres que no va a poder
seguir su camino educacional y eso
significa que el incremento de la
pobreza en América Latina se va a
agravar», agrega Schübelin, y hace
énfasis en «la inexistencia de
cuarenta millones de conexiones
domiciliarias» existente en la región.
¿Qué pueden hacer los padres o
abuelos para acotar en algo una
situación inédita como la que se vive
en el país y en el mundo?
Ante un panorama nacional y regional
negativo la opción no puede ser
angustiarse solamente, o esperar
soluciones externas. Por lo menos,
se puede defender ese derecho
humano a aprender a leer y escribir
de un hijo o un nieto. Es cuestión de
proponérselo y el dibujo infantil puede
ser la antesala de enseñarle a leer a
un pequeño.

El dibujo infantil es la llave
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Tuvo lugar en Ginebra el primer
encuentro entre los presidentes Joe
Biden, y Vladimir Putin, en momentos
en los cuales las relaciones están
deterioradas tras la anexión rusa de
Crimea – lugar donde Stalin llevó a
cabo «el ayuno» para cerca de ocho
millones, y hacer una «limpieza»
étnica -, en Ucrania. La esperada
«Cumbre» no contó con estrategias
para discutir temas de importancia,
como tampoco interés, y continuará
latente la interferencia rusa en las
redes sociales, en las elecciones de
2016, en Estados Unidos. De todos
modos, los presidentes acordaron
que, sus respectivas
representaciones diplomáticas
vuelvan a sus lugares de trabajo, pues,
desde que asumió Biden el pasado
mes de enero, los vínculos estaban
rotos.
Como señaláramos, los
acontecimientos sobre la intromisión
rusa en las comunicaciones, sigue
dando urticaria, pero en aquellos
tiempos Donald Trump tenía cierta
admiración por Putin, cosa que no
sucede con Biden, y como muestra,
están sus declaraciones, en las
cuales no prometió mejorar los
vínculos con Rusia, y l lamó
«asesino», a Putin.
Pero, llegando a esta Cumbre, es
oportuno señalar que, Biden, en buena
medida estuvo suavizando sus
expresiones, riéndose por sus dichos,
tratando de edulcorar el encuentro,
dejando ver en cierta forma que, sus
palabras duras, las «olvidó», o que su
«western», fue sin «espuelas», o
simplemente primó una hipocresía
protocolar.
Por su parte, Vladimir Putin no se
fatigó mucho; poco le importa el
acercamiento, y solo mantiene ese
conjunto de reglas establecidas para
actos oficiales.
Al mandatario ruso no le interesan las
relaciones cordiales, pues, él - un
archienemigo del capitalismo, pero
con una fortuna arriba de los mil
millones de dólares -, es el hombre
más poderoso de Rusia, y el Klemlin
hace tiempo le dio luz verde porque
dentro de la «ciudadela», Putin, tiene
su gabinete de poder, el apoyo del
«Grupo de San Petersburgo» –
economistas, abogados, etc -, y por
supuesto algunos viejos camaradas
del KGB, «institución» que, al decir
de comunistas uruguayos, «no es una
agencia como la CIA, porque no
tortura, y busca cambios a través de
la dialéctica»….¡Sí, acompañado con
té inglés y masitas francesas
enviadas por «camaradas» de, De
Gaulle!

¡Cuánta tontería escuchada en nuestro
país!
Pero volviendo a Putin; el muchacho
karateca está enfocado en una nueva
era soviética, dejando en segundo plano
el obsoleto comunismo ortodoxo y
queriendo compartir las próximas
décadas junto a ultraderechistas,
fanáticos, fascistas, radicales,

antisemitas, y xenófobos, para
establecer un gobierno colonialista con
«ideas modernas».

Otro de los puntos que marcan al
presidente ruso fueron sus expresiones
sobre los asaltos al capitolio (luego de
un mitin de Donald Trump) - llevados
adelante por enajenados que,

destrozando todo, pretendieron impedir
la ratificación de las elecciones del
pasado mes de noviembre, las cuales
daban la victoria a Joe Biden -: «¡están
siendo perseguidos por sus opiniones
políticas!»
En los últimos dos años el Congreso
de los Estados Unidos tuvo cambios
significativos en las elecciones de

Medio Mandato, por las cuales entraron
en juego cuatrocientas treinta y cinco
bancas de Representantes, treinta y
cinco Senadores, treinta y seis
gobernaciones, como asimismo nuevos
Alcaldes, y Jueces, definiendo un nuevo
congreso con reformadas posturas y
ciertos cambios - en medio de una
sociedad polarizada –, como asimismo
cierto giro en cuanto a política exterior,
especialmente la relación con Rusia, y
el conflicto israelí – palestino.
Por otro lado, entre bombas, disparos
de misiles, fundamentalismo, y
terrorismo, las posiciones para un
«nuevo orden mundial», fluctúan, y el
servicio secreto ruso ya no lanza los
protocolos de los sabios de Sion como
propaganda antirrevolucionaria que se
movía entre Maquiavelo y Montesquieu,
mientras la «conspiración Illuminati»,
buscando reemplazar las monarquías
absolutas y llevar adelante un «gobierno
de la razón» a través de una ideología
liberal e igualitaria, se va perdiendo
entre purgatorio e infierno.
La rueda de presidentes en Ginebra no
solucionó diferencias de posiciones, ni
intentó buscar un camino intermedio en
el cual, la «imagen», aminorara la
hipocresía por parte de dos líderes que
no necesitan llegar a Suiza para
mandarse descafeinadas palabras,
porque las expresan por video llamada,
sin perder tiempo, y mientras cada uno

Encuentro en Ginebra
continúa sus «tareas domésticas».
Respecto a la Cumbre de Ginebra, el
presidente Vladimir Putin la calificó
de «constructiva», y con «una
atmósfera orientada a lograr
resultados».
En cuanto al mandatario Joe Biden,
señaló: «se trató de una reunión de
responsabilidades compartidas entre
dos países orgullosos y fuertes, y
llevar unas relaciones que tienen que
ser estables y predecibles».
Quizá, lo más positivo del encuentro
en Suiza fue la posibilidad de una
futura negociación para mantener un
«equilibrio» en cuanto a la reducción
de armas nucleares, actitud que no
necesitaría discusión y caería en buen
momento, pues los dos países tienen
un « pequeño bargueño» con gran
cantidad y variedad de «cócteles»
atómicos y últ imamente están
«discontinuando la producción», más
allá que por supuesto en unos meses
buscarán ponerse «a tono»,
«marcando las tendencias para la
temporada otoño - invierno», a efectos
de mostrar los mejores «modelos» en
las «pasarelas celestiales».
Asimismo, merece atención el
intercambio de ideas sobre la
necesidad de preservar y abrir los
corredores humanitarios en Siria,
como también la forma en la cual se
pueda contribuir en un esfuerzo

compartido, a prevenir en Afganistán
el resurgimiento terrorista.
La Cumbre, intentó en alguna forma
estabilizar las relaciones entre los
dos países, pero Biden, y Putin,
jamás llegarán a ser amigos por más
apretones de mano y palmaditas en
la espalda, a lo sumo - ¡y es bastante!
–, respeto mutuo, más, si se tiene
presente que, Putin, con su política
dominadora y polarizada, manifestó:
«Estados Unidos y Rusia tienen
muchos problemas acumulados, y se
requieren reuniones de más alto
nivel».
Con tantos desacuerdos incómodos
y majaderos entre Estados Unidos y
Rusia… ¡solo algún ingenuo, puede
esperar progresos!

«Le dije a Putin: los
Derechos Humanos

siempre estarán en la
mesa, y no se trata ni

por Rusia, ni por otros,
se trata de quienes
somos… y le dije,

¡cómo puedo ser el
presidente de los

Estados Unidos, y no
pronunciarme sobre

violaciones a los
Derechos Humanos!
¡Nosotros, somos los
que apoyamos a una
idea!» (Joe Biden).

«En cuanto a quién
es un asesino… ¡en
Estados Unidos la
gente muere todos
los días!» (Vladimir

Putin).
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Los resultados de la auditoría externa
dispuesta por el actual Directorio de
UTE para evaluar el Proyecto de la
empresa Gas Sayago S.A. (que
vendería gas licuado a la República
Argentina según lo que dispuso el
segundo gobierno del Frente Amplio)
no deja lugar a dudas: el negocio era
inviable desde el inicio de las obras.
Y esa inviabilidad en la que se
utilizaron dineros públicos, esto es
recursos de todos los contribuyentes

que habitamos este suelo, sólo ha
servido para que algunos
simpatizantes de ese gobierno
obtuvieran retribuciones exorbitantes,
viajes, cursos de capacitación y hasta
masajes y para que también, algunas
empresas hicieran su negocio. Pero
el interés público, que nuestra
Constitución Nacional mandata
defender, y que debió ser el motivo de
tamaña inversión, fue soslayado
olímpicamente por quienes tomaron
las decisiones y sin consideración
alguna, utilizaron dichos recursos en
un proyecto que sabían sería inviable
desde el inicio (ya se había impulsado
la generación eléctrica «limpia» con
los parques eólicos) pero, sin
embargo: siguieron adelante. Cuando
del informe que ha tomado estado
público, se han encontrado hasta
elementos que permitieron a las
autoridades actuales, presentar
denuncia penal para que sea la Justicia
la que determine la comisión de uno o
varios delitos y quiénes son sus
responsables. Recién entonces y
tarde, el número dos de ese segundo
gobierno frentista ha reconocido que
se trató de un «grave error», «una obra
sin sentido» y el número uno,
autoproclamado candidato al Nobel y
defensor de los «intereses populares»,
no ha expresado palabra y como en
el caso de la venta de los aviones de
PLUNA, seguramente se mantendrá
en silencio, posando de «filósofo» en
su chacra y buscará -también en este
caso- que sean otros, quienes

respondan penalmente. Fueron
muchos millones de dólares que se
invirtieron en este «negocio» ruinoso
para los intereses nacionales, más de
213. Y seguramente serán más,
atento a las deudas que habrán de
asumir UTE y ANCAP y a las
resultancias de las demandas
judiciales, (que seguramente serán
contrarias a los intereses nacionales)
la remoción de los pilotes que
quedaron de recuerdo en el Río de la

Plata, así como la
liquidación de esta
empresa que nunca
debió impulsarse.
Menos mal que para
estos señores, «lo
importante es la
gente». ¿Hasta
cuándo creían que
podían seguir
abusando de la
paciencia de los
c o n t r i b u y e n t e s ?
Estuvieron tres lustros
en el poder, en el
mejor período de

bonanza económica del que se tenga
memoria, se dieron el lujo de hacer y
deshacer a su antojo, pues contaron
con las mayorías parlamentarias
absolutas en ambas Cámaras. Y con
ello, los legisladores «de izquierda»,
afines a sus políticas «progresistas»
olvidaron su función de contralor. Y
así le fue al país. Casi funden ANCAP,
que debió ser recapitalizada con más
de 800 millones de dólares y
apostaron en más de un sector
público, a inversiones ciertamente
desastrosas para los intereses
nacionales. Poco a poco, las tan
requeridas auditorías, como la que
motiva nuestra opinión, nos brindarán
la verdadera historia y esperamos que
de una vez, se responsabilice a
quienes por acción u omisión,
tomaron decisiones muy alejadas del
interés público nacional. Cabe
legítimamente preguntarse, si ¿no
será hora de aplicar la norma
constitucional que permite repetir
patrimonialmente (esto l isa y
llanamente significa: cobrarles,
recuperando al menos en parte las
pérdidas que debió asumir la Hacienda
Pública) contra aquellos funcionarios
públicos que causan perjuicio al
Estado? Es preciso que cada quien,
asuma la responsabilidad de sus
acciones de una vez por todas y que
la ciudadanía sea informada de los
resultados de las investigaciones y
denuncias que se formulen. Nuestra
República, saldrá fortalecida.

Errores
que pagamos todos

El diluvio y el arca
No es motivo de ésta insistir en el diluvio sanitario de lo que poco queda por
decir salvo reconocer que la propia naturaleza de la pandemia causó naufragios
a nivel del sistema de salud nacional. Dada su singularidad, sus pocas
experiencias previas a nivel histórico mundial, era imposible de predecir
previamente, y la organización sanitaria se vio francamente sobrepasada.
Los gobiernos del mundo tomaron las riendas del desastre, con medidas a
veces oportunas y otras discrecionales difíciles de compartir y se lucha aún
en llegar a conocer totalmente la noxa en aspectos totalmente ignorados
hoy, como su genio evolutivo, su genética, sus mutaciones permanentes,
agresividad y respuesta a la prevención vacunatoria entre otras variables.
En la fecha que escribo esto (26/5/21) Uruguay tiene el primer lugar por
millón/ hab. de muertes/día (16.49) y el cuarto lugar de casos nuevos por
millón/hab. en el mundo.
En términos generales las medidas adoptadas son compartidas, con los
espacios lógicos para discrepancias estratégicas-epidemiológicas.
Pero nuestro tema hoy es imaginar el arca que estabilice un sistema de
salud que ya no será igual, que debe sufrir los ajustes necesarios manteniendo
las líneas de equidad, calidad, integralidad que la normativa legal establece.
El arca deberá tener un primer nivel de atención acorde con la realidad
epidemiológica y demográfica –basada en la atención primaria de salud -por
su esencialidad, accesibilidad, variedad de disciplinas, definición de la
población y fundamentalmente la continuidad familiar del tratamiento.
Esto incluye la formación de personal, educación continuada, instalaciones
adecuadas, tecnología necesaria, responsabilidades y capacitación en
gestión, accesos geográficos y tiempos de atención preferentemente con
radicación de los profesionales, participación de la población, y el
financiamiento programático exclusivo. Incluye prevención, educación sanitaria,
rehabilitación y mecanismos de referencia y contrarreferencia.
Debemos dar énfasis a las poblaciones rurales y desarrollar núcleos pilotos
de medicina familiar en las ciudades. Los médicos de APS manejan
enfermedades en distinto grado de evolución, en pacientes diferentes, los
diagnósticos y tratamientos dependen de cada persona y no tanto de la
enfermedad. El 70% de los diagnósticos refieren a no más de 20 causales.
Sólo se tendrá éxito si los ciudadanos perciben sus beneficios-hay que
reorganizar respondiendo a las expectativas de las personas-.
Segundo aspecto es el conocimiento de la epidemiologìa, la demografía, y
los costos asociados, que debido al lento desarrollo de la informática no ha
permitido tener un conocimiento pleno y clave del primer nivel.
Es importante este aspecto que suma lo aportado por la historia clínica
electrónica en datos, información y conocimiento y lo que aportaría en adelante
la telemedicina y las posibilidades de oportunidad y calidad que ofrece a
muy bajo costo.
Escribimos para CEPAL/Naciones Unidas- en el II Manual de Salud
Electrónica, cap. VI, sobre las aplicaciones de las TIC’s en la Atención
Primaria «En el nivel de la asistencia primaria, las TIC son esenciales para la
recolección de datos a gran escala, aspecto que es básico para la
construcción de un sistema de información útil, confiable, sustentable y
escalable. Cuando el registro de datos se hace cumpliendo criterios de
cantidad y calidad, esta información puede aprovecharse para apoyar la toma
de decisiones en los diferentes niveles, entre ellos el asistencial. De este
modo se establece un proceso de realimentación que debe redundar en una
mayor calidad y eficiencia del funcionamiento global del servicio de salud.»
Hemos de reconocer que a pesar de que han transcurrido más de 40 años de
Alma Ata no se ha logrado los resultados esperados debiendo ajustar los
pasos dados.
Deberán generarse áreas de atención de enfermos por similitudes,
enfermedades crónicas no trasmisibles, mentales, respiratorias, secuelares
de covid, incremento de lo ambulatorio, domiciliario, de la telemedicina y una
cirugía menos invasiva y de mayor tecnología, con menor utilización de las
internaciones y camas sanatoriales. En suma mayor eficacia, eficiencia y
productividad con gasto público acotado o asignado con nuevos criterios, a
una nueva tecnología, tiempos y costos.
La pandemia por sì misma no cambiará la medicina tradicional pero nos
pone delante de una realidad donde la capacidad de respuesta institucional
debe cambiar para administrar los nuevos tiempos.
Es parte de  nuestra arca imaginaria.
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Seguimos transitando el tiempo para
calibrar a aquel oriental liso y llano, al
mejor jinete, al más baqueano, al mejor
amigo de los paisanos, al más
generoso, al piadoso y respetuoso
con el vencido a don Fructos Rivera,
al pardejón como lo bautizó Rosas.
Quién siendo hijo de un acaudalado
terrateniente, dejo todo por la causa
revolucionaria y en el acierto u error
compartió abundancia e infortunio.
Último comandante de Artigas,
caudillo siempre presente.
Idolatrado hasta su muerte cuando con
70 años regresa del exilio para servir
a su patria
Ya hemos dicho que en América hubo
un enfrentamiento cultural entre la
civilización europea y los pueblos
nativos.
El grado de civilización por estas
tierras era variado.
Hubo civilizaciones avanzadas como
la Azteca, Maya e Inca, organizados
con clases sociales, e importantes
ciudades.
Usaban el oro, la plata y el cobre.
Desarrollo de artes y ciencias, idiomas
definidos, orfebrería y ejércitos
organizados.
Otras intermedias como los guaraníes
y las más rudimentarias, salvajes y
nómades que poblaban nuestras
tierras y vivían de la caza y pesca.
Con organización tribal, caciques y
precarias tolderías.
Con la conquista se fueron
familiarizando con las costumbres
europeas.
Trajeron ganado vacuno, lanar,
caballar, porcino y aves de corral.
De forma consensuada, negociada o
violenta se iniciaron los cruzamientos
humanos pues al inicio los
contingentes europeos eran
íntegramente masculinos.
A las colonias españolas arribaron los
jesuitas que con la evangelización
enseñaron a trabajar la atierra, crianza
de animales, idioma, escritura,
matemáticas, ciencias.
Levantaron Iglesias y formaron
ciudades.
En nuestra región hubo un intento
misionero con los Chaná en la zona
Soriano; los Jesuitas les enseñaron
trabajos con arcilla.
Hicieron una gran obra en Paraguay y
en las Misiones.  Esto finalizó en 1767
cuando el rey Carlos III termino con la
misión jesuita en América.
Los indios que se habían hecho
diestros como jinetes ya sin la
conducción de los sacerdotes con
lanzas y boleadoras adherían a guerras
montoneras de los caudillos.
Participaban de las vaquerías.
Comerciaban cueros, cerda y otros

insumos en las pulperías y corambres
clandestinas.
Luego de la toma de las Misiones en
1828 las tratativas de paz y el regreso
de Rivera a la Banda Oriental muchos
indios que lo acompañaron en la
patriada vinieron a asentarse en Bella
Unión.
 Eran guaraníes misioneros, también
llamados tapes y guaycurúes

procedentes de la misión de San
Francisco de Borja y aledaños.
Con ellos, a principios de 1829 Rivera
fundo Santa Rosa del Cuareim conocida
como Bella Unión.
La Misión, actual ciudad de San Borja
está ubicada sobre el río Uruguay en la
desembocadura del Icamacúa, al norte
del Ibicuy en Rio Grande do Sul.
Era capital de las 7 misiones orientales,
de donde provienen los primeros
habitantes de Paysandú.
1832- Rebelión de Lavalleja contra
Rivera fue derrotada en Bella Unión.
Luego de neutralizada, los aborígenes
que se habían asentado en Bella Unión,
en su mayoría Guaraníes se dirigieron
a Durazno con sus proles y se fundó el
12/10/1832 San Borja del Yí, que era
un conjunto de ranchos y tolderías.  El
poblado de la «Chusma» como lo decía
el patriciado.
Fue en la desembocadura del Arroyo
Sauce de Villanueva en el Rio Yí, actual
Departamento de Florida, a 10
Kilómetros al este de la ciudad de
Durazno.
Eran unos 8.000 indios guaraníes
misioneros, también llamados tapes y
familias de los guayaquises (lanceros
de Rivera).
Ese poblado San Borja del Yí
desapareció.
Entre 1833 y 1843 San Borja del Yí fue
gradualmente desmantelado por
Manuel Oribe quién entre 1833-1834 fue
Ministro de Guerra y Marina de Rivera
y luego Presidente entre el 1/3/1835 y
24/10/38.
Enfrentado con Rivera renuncio.
El 10/3/1839 se inicia la Guerra Grande
en territorio argentino participan Oribe
al mando de los federales de Rosas y
Rivera junto a los Unitarios de Urquiza.

La guerra se traslada y el 16/2/1843
Oribe sitia Montevideo e instala su
gobierno en el Cerrito.
El 8/10/1851 se firma la paz con el lema
ni vencidos ni vencedores.
Continuó el desmantelamiento de San
Borja del Yí. Aún así, subsiste y tuvo
un segundo periodo de vida entre 1853-
1862
El 19/3/1862 Partida de defunción.

Era Presidente Bernardo Berro. El
senado y la cámara de representantes
decretan que los pocos vecinos que
quedan en San Borja se trasladen a los
pueblos de Durazno y Florida.
Las causas. 1-En una carta el Jefe
político de Durazno Bernardino Arrué le
dice al ministro de gobierno.
«Los indígenas borjistas sin ocupación
y ejercicio están entregados al ocio y
se alimentan de rapiña y pillaje y todo
género de atentados.
Licenciosos e insubordinados no
respetan ni el pudor, ni moral; bailes,
torneos, fiestas, borracheras y peleas.
2-Carta del cura José Joaquín Palacios
al vicario Juan Dámaso Larrañaga.
Muchas fiestas, especialmente semana
santa, vestían ornamentos sagrados y
descalzos se presentaban en el altar
para celebrar con vasos sagrados la
misa, menos consagrar toman vino en
el cáliz.
Desatinos dichos con devoción,
Comedias en semana santa. Un indio
degolló a otro. El pueblo desapareció,
pero dejaron herencia.
Cuando se instalaron en San Borja del
Yí, trajeron 6 enormes campanas, 3
fueron a la Iglesia de San Jose, 1 a
Trinidad y otra rota a San Pedro de
Durazno.   Una fue arrojada a una laguna
y dice la leyenda que se oyen y
lamentos por una tragedia ocurrida el
12/10/32.
Era noche de luna llena, una carreta
tirada por caballos con una mujer y 3
hijos no pudo pasar el puente y fue
arrastrada por las aguas, los cuerpos
aparecieron en la siguiente luna llena.
Era la gala de fundación dada por
Fructuosos Rivera.
Las bajas indígenas en las guerras
civiles y el asesinato de otros no
lograron desaparecer esa etnia
aborigen, ya que mujeres y niños se

distribuyeron como servidumbre de
patricios y hacendados locales de
Durazno.
En el Museo de la casa de Rivera hay
vasijas, utensillos y una virgen tallada
de la zona de San Borja.
Fructuoso Rivera y Toscana, se dice
que nació el 17/10/ 784 en Durazno y
falleció el 13/01/1854 próximo a Melo,
en el rancho de Bartolo Silva.
Se dirigía a Montevideo convocado por
Venancio Flores para integrar un
triunvirato con éste y Juan Antonio
Lavalleja.
Lincoln Maistegui decía que la historia
es una construcción eminentemente
oral a la que no caben mezquindades
ni hemipléjicas visiones.
Sobre Rivera, a lo de oriental liso y
llano le agrega que era un personaje
con muchos pliegues.
Lo reivindica como héroe nacional,
como un individuo pragmático que
acompaño a Artigas hasta lo
racionalmente posible, y siempre
lucho por  la liberación de nuestra
tierra y el ideario de Artigas.
Que era el caudillo con mayor
raigambre popular y que no existe
argumento válido para denostarlo.
Que tratarlo de genocida por
Salsipuedes es una falacia.
Había que terminar con el vandalismo
y pillaje de los charrúas, se lo ordenó
Lavalleja antes de ser elegido
Presidente, las muertes apenas
suman unos 40 indígenas y hubo
muchos prisioneros.
Su apego a la libertad lo vemos en real
dimensión cuando legisla promoviendo
la libertad de Prensa.
Ver Lincoln Maistegui -You tube,
grabaciones del 27/10/2011 y 26/7/12
con sustanciosos aportes del Dr Julio
María Sanguinetti y la historiadora Ana
Ribeiro.
En Salsipuedes no se enfrentó a
indígenas, sino a bandoleros.
Como imaginarlo enfrentado a
indígenas cuando integraban todos
sus ejércitos. Como decir que
abandono a Artigas si por su pedido
asumió la protección de su hijo
Santiago.
Fundó con indígenas Bella Unión y
San Borja del Yí.
Su magnetismo era tal con estas
etnias que en la conquista de las
misiones desertaban de otros ejércitos
para sumarse a sus fuerzas.
Hubo un éxodo guaraní-misionero al
Uruguay siguiendo a Rivera.
Viva el primer Presidente de la
República y fundador del Partido
colorado.

Rivera y la fundación
de los pueblos indígenas
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En varias notas publicadas en este
blog he planteado que la crisis
económica argentina es de tipo
estructural. Esto es, no se debe a tal
o cual política de coyuntura, a tal o
cual figura al frente del Ejecutivo. A fin
de ampliar el tema, en esta entrada
presento algunos datos a fin de poner
en perspectiva la crisis actual.
El primer gráfico registra las
variaciones anuales del PBI del último
medio siglo. En los 51 años que van
de 1970 a 2020 hubo 16 años de
crecimiento negativo. Además, en
1976 el crecimiento fue cero, y en
1984 1,5%, lo que equivale a otras dos
recesiones. Algunas de las caídas
deben considerarse depresiones más
que recesiones: entre 1988 y 1990 la
caída acumulada del producto fue
10,5% y entre 1999 y 2002 fue 19%
negativo. El gráfico también muestra
dos períodos de fuerte recuperación:
en la primera mitad de los 1990; y
desde mediados de 2002. Pero ambas
se sostuvieron por poco tiempo. En
los 1990 el crecimiento fue
interrumpido por la crisis de 1995. La
salida de esta crisis fue relativamente
vigorosa (el producto creció 5,5% en
1996 y 8,1% en 1997), pero ya se
desaceleró en 1998; y en 1999 se
produjo la recesión que prologó el
derrumbe mayúsculo. De forma
similar, el crecimiento post depresión
1999-2002 fue importante (tasas del
8% anual) pero se cortó abruptamente
con la recesión de 2009 (6% de
crecimiento negativo). La recuperación
posterior fue fuerte (crecimiento del
10,1% en 2010; 6% en 2011) pero no
se sostuvo. Entre 2011 y 2019 se
alternaron alzas y bajas, con un
resultado neto de retroceso. En 2020
el producto se derrumbó un 9,9%.
En el siguiente gráfico presentamos
la evolución del producto por
habitante, medido en dólares a precios
constantes de 2010, entre 1960 y
2020 (fuente Banco Mundial). O sea,
incluye la década y media previa a la
crisis del l lamado modelo de
industrialización por sustitución de
importaciones (ISI).
No hubo estancamiento permanente,
pero sí un crecimiento débil: tuvieron
que pasar 50 años para que el
producto por habitante se duplicara
(desde 5642 dólares en 1960 al pico
de 10.883 dólares en 2011). Por otra
parte, distinguimos cuatro fases. Entre
1960 y mediados de los 1970 se
desarrolla la última etapa expansiva
de la ISI. El producto por habitante
pasó de 5642 dólares en 1960 a 7741
dólares en 1974. La segunda fase va
desde 1974 a 1990. Es de crisis de la
ISI y estancamiento hasta 1980; y de
marcada caída desde ese año hasta
1990: en 1979 y 1980 el producto por
habitante promedió los 7900 dólares;
en 1990 fue de 6246 dólares. La
tercera fase va de 1990 a 2002. En
ella distinguimos una primera

subetapa de fuerte crecimiento (aunque
interrumpido por la crisis de 1995) hasta
1980; y una segunda subetapa de
depresión entre 1999 y 2002. En 1998
el producto por habitante había sido de
8772 dólares; en 2002 fue de 6854,3
dólares. La cuarta etapa va de 2002
hasta el presente. De nuevo
distinguimos dos subetapas. La
primera hasta 2011, es de fuerte
crecimiento (pero con la caída de 2009).
El producto por habitante aumentó
hasta 10.883,3 dólares en 2011. Pero
entre 2011 y 2019 se estanca y cae:
en 2019 fue de 9742,5 dólares, o sea,
10% inferior al de 2011. Con la pandemia
cae todavía más, a 8768 dólares en
2020.

La inversión/PBI
Los economistas clásicos han
planteado que el desarrollo de las
fuerzas productivas depende
crucialmente de la reinversión
productiva del excedente (o de la
plusvalía). Por inversión productiva debe
entenderse la inversión destinada a
aumentar el trabajo productivo y los
medios de producción utilizados por los
trabajadores productivos. Fue una idea
clave de los fisiócratas, de Adam Smith
(y su definición de trabajo productivo
como aquel que genera plusvalía), de
Ricardo y también de Marx. En este
último, la clave del desarrollo es la
acumulación del capital; esto es, de
nuevo, la inversión de plusvalía para
ampliar la fuerza de trabajo y el capital
constante.
Como hemos planteado en entradas
anteriores, la acumulación del capital,
o reinversión productiva de la plusvalía
en Argentina ha sido muy débil a lo
largo de las últimas décadas. El
siguiente gráfico muestra la formación
bruta de capital fijo en relación al PBI
en los 50 últimos años. Precisamos que
en las cuentas nacionales se considera
capital fijo las viviendas, otros edificios
no residenciales y estructuras,
maquinaria y equipo de transporte. Por
supuesto, el capital fijo así definido no
es el mejor indicador para evaluar la
dinámica de la inversión productiva.
Después de todo, la construcción de
un hotel destinado a lavar dinero, o de
residencias suntuarias, por ejemplo, no
suman a la capacidad productiva. Por
lo cual hubiera sido más conveniente
utilizar la relación inversión bruta en
equipo durable de producción / PBI.
Pero esta serie tiene lagunas (por
ejemplo, la serie de la inversión en
equipos /PBI de Orlando Ferreres se
interrumpe entre 1988 y 1992, véase p.
302). Además, la comparación con otros
países se hace más accesible si
consideramos la formación de capital
fijo en lugar de equipos y maquinaria.
Por lo tanto, hemos tomado esta
relación como un proxy de la reinversión
productiva.
Entre 1970 y 2020 la relación muestra
una clara tendencia bajista. Esto es,

se evidencia una baja tasa de
acumulación para un país
tecnológicamente atrasado (baja
relación capital / producto). En particular
destacamos que en los 10 años que
van desde 2010 a 2019 la relación
promedio fue 17,8%. Y en 2020 fue
16,6%. Como elementos de
comparación: en China la relación
promedio entre 2010 y 2019 fue 43,3%
promedio (Banco Mundial). En India
subió desde 24% a mediados de los
1990 a un pico del 34% en 2008 para
caer hacia 2012 al 30% (IMF); en 2020-
21 es 32,9%. En Corea del Sur la
relación ha sido durante muchos años
superior al 30%; en 2020-21 se ubica
en el 29,5% (Banco Mundial).

Salida de divisas y Argentina
país acreedor

Los datos anteriores deben ponerse en
el marco de que la posición de inversión
internacional neta de Argentina es, en
2020, positiva por 122.482 millones de
dólares (Indec). Esa cifra resulta de
restar al activo de 400.225 millones de
dólares un pasivo de 277.744 millones.
Lo cual significa que, en términos
netos, los residentes argentinos son
acreedores. Destacamos, por otra
parte, que la posición inversora neta de
Argentina se ha incrementado en forma
casi constante en las dos últimas
décadas. En 2006 era positiva en 6457
millones de dólares; en 2015 había
subido a 56.487 millones; para llegar
en el presente a los ya mencionados
122.482 millones. Entre los activos
tienen un rol preponderante la moneda
y depósitos: en 2006 sumaban 74.282
millones de dólares; en 2015 fueron
153.309 millones; en 2020 234.473
millones de dólares. Estas son cifras
oficiales. Hay razones para suponer
que existen importantes montos de
dinero que han salido del circuito y no
están registrados.
He aquí entonces la contrapartida de la
debilidad de la acumulación productiva:
decenas de miles de millones de
dólares salen del circuito económico,
ya sea porque se guardan «debajo del
colchón», se colocan en bancos, en
propiedad inmobiliaria en el exterior, o
en paraísos fiscales. Agreguemos que
en buena medida la deuda externa ha
servido para financiar esta salida de
capitales (otra parte de la deuda se
contrae para pagar deuda, una bola de
nieve que no deja de crecer). Anotamos
también que la falta de inversión
productiva y la salida de capitales dan
lugar a todo tipo de ingenierías
financieras que siguen alimentando la
especulación, el crecimiento de
capitales ficticios, las inversiones
improductivas, y más y más deuda.
Para verlo con un ejemplo sencillo:
actualmente los bancos utilizan los
depósitos que pagan 37% al depositante
para comprar Leliq (letras del Banco
Central), que pagan 38%. ¿Qué tiene
esto de inversión productiva?

Absolutamente nada. Con el agregado
que estas bicicletas terminan,
invariablemente, en nuevas salidas de
capitales (el que ha hecho altas
ganancias y acierta a retirarse minutos
antes del derrumbe), más deuda
pública, y más capitales en el exterior.
En este respecto pareciera que no hay
mayores diferencias entre los «aliados
al capital financiero internacional» y
los «defensores del modelo nacional,
popular y productivo». Algunos
prefieren las Seychelles, otros las
cuevas de Panamá; a algunas se les
da por cajas de seguridad en bancos
locales, a otros por las de bancos
uruguayos. En fin, hay para todos los
gustos. Y, faltaba más, también están
los que, con sus dinerillos bien
cubiertos, no se cansan de denunciar
«el saqueo de Argentina a manos del
capital financiero internacional» y
proclamar que «la deuda es con el
pueblo». Sencillamente, pintoresco.

Datos complementarios
en Argentina de hoy

La otra cara de la Argentina acreedora
es la falta de empleo, las crisis
recurrentes, los «ajustes» de salario,
también recurrentes, el estancamiento
y el atraso, la miseria y los millones
condenados al pauperismo y la
marginalidad. De acuerdo al Indec, en
el segundo semestre de 2020 el
31,6% de los hogares y el 42% de la
población estaban debajo de la línea
de pobreza. El 7,5% de los hogares y
el 10,5% de las personas estaban por
debajo de la línea de indigencia (31
conglomerados urbanos). Además, el
20% de la población no tiene acceso
a agua de la red pública; el 50% de
los hogares no tiene acceso a la red
pública de desagüe; el 35% de la
población depende únicamente de la
cobertura pública de salud; una de
cada tres personas habita en viviendas
precarias. Los trabajos precarios y los
bajos salarios se han generalizado.
Según la Universidad Católica
Argentina, en 2020 el 51% de los
ocupados son personas que
desarrollan actividades autónomas, no
profesionales o llevadas a cabo en
pequeñas unidades productivas de
baja productividad, alta rotación y baja
o nula vinculación con el mercado
formal (La Nación, 27/05/21). En 2020
el ingreso medio mensual de los
trabajadores del sector microinformal
fue de $21.475 (si suponemos un dólar
a $100, son 214 dólares por mes). Es
un 35,4% menor que el ingreso total
de los ocupados. A lo que se suman
los millones que «han perdido su
condición de existencia -la venta de
la fuerza de trabajo» (Marx) y apenas
sobreviven gracias a planes sociales
de miseria. Todo esto en el contexto
del desplome, vía alta inflación, de los
salarios reales. De nuevo, no son
males de coyuntura.

La economía argentina
en el largo plazo

Rolando ASTARITA
Profesor de economía de la Universidad de CABA.
Buenos Aires. Argentina. FUENTE: Sinpermiso.com
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FUENTE: diario EL PAIS

Las famosas auditorías van
apareciendo. Tanto en nuestro medio
político como en el periodístico, hay
mucha gente que con fruición revuelve
a la búsqueda del detalle ridículo o
comprometedor. Digamos, como el
colchón o el traje de baño que compró
Sendic a la cuenta de Ancap.
No ignoramos el valor de esas
aparentes pequeñeces, que suelen
ser muy reveladoras. Pero en una
mirada mucho más amplia, esos
informes desnudan un modo de
gobernar dominado por una sensación
de omnipotencia, una convicción de
impunidad, un desapego a toda norma
que describen un estado psicológico
mesiánico en ese Frente Amplio que
llegó al poder para corregirlo todo y,
lejos de ello, empeoró mucho de lo
que podía no estar bien, amén de traer
malas prácticas novedosas. Por
supuesto, algunas de las buenas
prácticas históricas conservó; por
ejemplo, el manejo de la deuda pública,
que durante años proponía desconocer
y luego administró con prudencia en
los mandatos de Astori.
Desgraciadamente, estas fueron las
excepciones.
En el discutido caso del Antel Arena,
asombra la oscuridad de la
tramitación. Desde ya que algo que
empezó presupuestado en 40 millones
de dólares y terminó en 118, llama la
atención. Podría haber alguna
explicación, más o menos convincente
o -por lo menos- con cierta
racionalidad. Es tradicional, incluso,
que haya algún desfasaje de costos,
pero nunca pasan de un 10% o 15%.
Lejos de ello, nos encontramos con
que no solo hubo esa desmesura de
costos sino que el 88,9% de las
compras fueron directas, sin ninguna
documentación de sustento,
declaradas además reservadas por 10
años. El paradigma de la opacidad
administrativa. Menos transparencia
imposible.
 Desde ya que Antel puede realizar
compras en forma directa y reservada
cuando aluden a actividades en
competencia. Una nueva tecnología,
por ejemplo. Pero tratándose
simplemente de un edificio, es
impensable que se haga todo por
compra directa y que, además, se le
encapsule en un hermetismo
absolutamente inexplicable.
Cabe recordar que el propio Tribunal
de Cuentas entendió que esta obra
excedía los cometidos de la empresa
estatal, entre los que no estaba un
estadio. Por esa razón todos sus
gastos fueron observados. Y luego
ocurrió también que se encargó de la
gestión a una empresa privada,

esponsorizada por la propia Antel, que
además le iba adelantando el dinero
para pagar sueldos y gastos, a cuenta
de lo que recaudaría. El hecho es que
antes de la pandemia, como era
previsible, ya se venían perdiendo más
de US$ 3 millones.
 Es evidente que hubo un ejercicio
absolutista del poder administrativo.
Nada detenía el impulso de hacer la
obra a cualquier precio.
Si nos pasamos ahora al caso de Gas
Sayago, allí la nota dominante es el
voluntarismo irresponsable, el uso de
los fondos públicos con desparpajo: se
pone en marcha una obra de enorme
magnitud sin estudios previos serios,
ni siquiera un real Plan de Negocios.

Ahora ha quedado claro que lo que
presumíamos entonces era total verdad:
nunca fue un proyecto viable. Y por si
fuera poca la auditoria, con voz clara,
el entonces vicepresidente Astori es
terminante al afirmar que fue siempre
un error imaginar esa enorme inversión
para venderle gas a Argentina, en el
mismo momento, además, en que se
estaba haciendo la inversión en energía
eólica.
 Con todo, pudimos salvarnos de los
daños cuando el socio, Argentina, se
bajó de él. Representaban el 50% de la
inversión y el mercado principal de

venta del gas. Parecía casi elemental
que en esa situación había que accionar
el freno. Lejos de ello, por decisión
estrictamente política, se siguió
adelante, a tambor batiente.
Como reconoce Astori, el absurdo se
multiplicaba cuando, paralelamente, se
había lanzado el programa eólico. Fue
un enorme plan, de 1000 MW, lanzado
también con el más que discutible
procedimiento de asegurarle el precio
por 20 años a los privados que hicieran
la inversión. O sea que no había ninguna
exigencia acuciante de continuar con
el plan de gas licuado.
Vino luego otro segundo momento
crucial: Gaz de France, la poderosa
empresa gala, que en 2013 se había

hecho cargo de la construcción y
operación del emprendimiento, resuelve
apartarse. También se le había caído la
constructora brasileña OAS, en
concordato por los escándalos
brasileños de corrupción. Gaz de
France paga nada menos que una
multa de 100 millones de dólares para
rescindir el contrato e irse. Cualquiera
advierte que si semejante empresa
pagaba una cantidad así para retirarse,
era porque no había modo de darle
racionalidad al proyecto. Sin embargo,
seguimos, gastando y gastando,
pagando sueldos mayores a los de la

Frenesí e impunidad
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industria internacional a cuenta de
fondos públicos.
 Así fue que se perdieron 213 millones
de dólares, 113 que puso el país y
100 que pagó Gaz de France y lo
incineramos en la nada. O peor aún,
en objetos inanimados cuya
remoción será una fortuna, como los
famosos pilotes frente a Puntas de
Sayago, que en la campaña electoral
dieran tanto que hablar cuando el
ingeniero Martínez quiso hacer poesía
con el paisaje del Cerro y Zabalza lo
aterrizó con los millones que
costaban los «palitos»…
Estos episodios son testimonios
ilevantables de lo que fue la
administración frentista. Más allá de

la ideología y aun sin entrar a discutir
sobre los episodios de
deshonestidad que puedan haber
ocurrido en el medio de la
arbitrariedad imperante, el despilfarro
fue rampante.
 Se gobernó con el frenesí voluntarista
de quienes se sentían omnipotentes.
De quienes actuaban sin que se les
pasara por la cabeza que algún día
tendrían que rendir cuentas en algún
lugar.
Ese día llegó.
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diputado Elinger:
«Ya había antecedentes de un proyecto
de ley de talles, pero hay una
diferencia muy grande,  porque «talles»
implica más que nada la vestimenta,
y nosotros  ampliamos  el concepto a
«talla», porque también incluye el
calzado. Asimismo, contempla algunos
aspectos  que  hacen  a  la
discriminación  y  a  las  características
que  tiene  toda  la indumentaria que
llega a nuestro país.»
«Fundamentalmente nos motivó la
problemática que se da en los
adolescentes, relacionada  con los
trastornos  alimenticios,  con toda una
serie de situaciones  que se presentan
con respecto a la obesidad, con todo
el trastorno social que eso trae, y con
el resultante estereotipo estético que
muchas veces se maneja en el país.»
«Quiero serles muy sincero: desde el
primer día en que planteamos este
proyecto advertimos,  tal como
mencionamos  en la exposición  de
motivos  al citar los proyectos
presentados por legisladores de todos
los partidos, como el senador Enciso,
que si bien presentó  un  proyecto  de
ley  de  talles,  buscaba  este  objetivo,
así  como  la senadora Percovich, y
las diputadas suplentes en 2016,
Jimena Nogueira y María Pía Biestro,
que siempre se trabajó en el concepto
de ley de talles, así como en cuáles
eran los motivos por los cuales no
avanzaba la iniciativa en Uruguay.
Nosotros planteamos que se hiciera un
estudio antropométrico en el que se
involucrara a diferentes organismos del
Estado, como la Universidad de la
República, el Ministerio de Salud
Pública, el MIDES, el LATU y las
organizaciones de defensa del
consumidor, porque insisto en que nos
parecía que era un concepto que debía
ser considerado desde el punto de vista
inclusivo y de género.» «Quiero
comentarles   que   apenas

presentamos   el   proyecto   recibimos
varias reacciones, pero todas fueron en
contra. En primer lugar, se molestaron
algunos grupos de importadores -
nótese que no generalizo-, así como
gente que trabaja con ropa y que,
fundamentalmente, hace importaciones
desde China, porque -naturalmente-
viene con determinadas
características.»

«También me enteré -quiero compartirlo
con ustedes- que había un grupo de
gente vinculada con la moda que venía
trabajando en confeccionar tallas para
personas que no cuadraba dentro de la
vestimenta que se ofrece, que sintió
que de alguna manera se estaba
intentando  desvirtuar ese concepto que
ya se venía llevando adelante para un
nicho determinado. A la vez, me enteré
de que algunos senadores venían
trabajando en otro proyecto vinculado
a la indumentaria y a los talles.»
«Hago estas aclaraciones porque,
vuelvo a insistir: las diferentes
comisiones podrán tomar los aspectos
que les parezcan válidos y habrá
posibilidades de legislar desde el punto
de vista macro y no necesariamente en
lo que uno establece. Lo que sí quiero
dejarles bien claro  es que esto no está
hecho  en contra  de nadie  y que
comprendo claramente  que muchas
veces  también  colidan  determinados
intereses,  porque  como país  estamos
acostumbrados   a  que  la  ropa  venga

de  afuera  con  determinados
estándares.»
«También en este  proyecto  se  tuvo
en  cuenta  mucha  legislación
comparada. Argentina es  uno de los
países  que  últimamente  ha avanzado
de manera más significativa, pero
también  hay  legislación  europea  y
americana,  y  lo  aclaro  porque también
se me  acusó  de plagio  en las redes
sociales,  a pesar  de que  en la  propia
exposición de motivos hacemos
mención a esto; podrán comprobarlo  si
la analizan.  Y hablo en plural porque
trabajé con una técnica que fue quien
me asistió en la profundidad y en la
minucia del tema, porque uno no es
experto. Yo lo que hice fue ser receptivo
de la inquietud de un grupo de padres
de adolescentes y de algunos otros
sectores, y pensé en qué  es  lo primero
que  uno  hace  por  honestidad
intelectual:  ir  hacia  atrás  y ver  qué
legisladores en otros períodos habían
analizado el tema.»
«Ahora  bien,  siempre  se hablaba  de
talles,  pero  nosotros  dijimos:  «Para
ampliar, vayamos por el lado de las
tallas». Asimismo, siempre se hablaba
de algunos conceptos y sectores
etarios, y no se tomaba en cuenta la
globalidad, lo que implica
discriminación, ni lo que esto genera,
hasta cuando una persona va a un
determinado lugar y pregunta «¿Hay tal
talle?» y le dicen: «Ah; si no hay en el
fondo, no hay». Esas son situaciones
que muchas veces se dan y que
también hacen a la discriminación.»
«Quisiera cerrar con el concepto inicial:
En su momento, en el año 2009, en el
Senado se aprobó una parte de lo que
había planteado Enciso, pero en
realidad se circunscribió al Mercosur.
Por tanto, no era mucha la variación,
porque insisto en que nuestro principal
mercado de importación es China. Así
que, indudablemente,  creemos  que
debería  hacerse  un estudio como el

que planteamos, a través del
LATU,»diputada Bettiana Díaz Rey:
«… no sé cuál es la diferencia entre
talle y talla, y no sé por qué se usan
como conceptos distintos.  Además,
cuando el proyecto define talla, habla
de lo mismo, es decir, de vestimenta.
Entonces, realmente no entiendo la
diferencia conceptual, de fondo. Por
otra parte, me parece que hay que
hacer algunas consideraciones
importantes. Claramente, esta
discusión recién empieza y nosotros
vamos a tener que contactar  a varios
de los sectores empresariales y
actores sociales involucrados, por lo
menos. Eso me parece importante
para tener una idea acerca de cómo
funciona la industria de la vestimenta
en el Uruguay.»
«Acá se habló mucho de importación
y, últimamente, a raíz de la pandemia,
mucha producción aumentó. Según
dice la Cámara Industrial de la
Vestimenta, hay señoras que cosen
en la casa -son mayormente mujeres
las que se dedican a esto- y así se
generan más de veinte mil empleos
informales en la vestimenta en
Uruguay. Entonces, uno piensa en
grandes fábricas cuando, en realidad,
mucha de la producción de vestimenta
en este país se realiza en empresas
de menor porte. Por eso, para conocer
el tema y no tener una idea
distorsionada de cómo funciona la
industria en Uruguay hay que invitar a
una serie de delegaciones a fin de que
nos lo expliquen.»
«En lo que tiene que ver con las
vidrieras debo decir que este es uno
de los elementos más importantes; ¡es
de lo más importante!, porque también
habla de cambios culturales
profundos; cómo son los maniquíes y
los cuerpos que vemos exhibidos
impacta en la percepción de que está
bien que haya diversidad de cuerpos.
Eso no tiene que ver con un tema de
marketing, sino con un cambio
cultural, y me parece que esta es una
coyuntura muy importante para
plantear esta discusión porque
últimamente hay una apropiación de
todo lo que tiene que ver con la agenda
que respeta la diversidad de cuerpos.
A este respecto, uno puede ver
campañas publicitarias de
desodorantes y de cremas que hacen
mención a cuerpos reales, mujeres
reales y cuerpos diversos. Creo que
ahí hay un terreno muy fértil para
discutir, pero me parece importante
reforzar que se puede garantizar que
para la industria nacional esta sea una
herramienta de desarrollo más que un
castigo. Yo creo que el hecho de que
nosotros conozcamos a qué
consumidores les va a vender la
industria uruguaya es darle una
herramienta para su desarrollo. Hoy
lo que no se sabe, porque no hay un
estudio antropométrico de los cuerpos
uruguayos, es a qué cuerpo se le
vende; eso no lo sabemos. Entonces,
también me parece importante
empezar a dar vuelta el discurso de
los riesgos, porque es cierto que hay
sectores que reaccionan rápidamente,
sintiendo que esta es una penalización
a la industria; creo que hay que invertir
ese discurso y tratar de ver esto como
una herramienta más de desarrollo
para la industria.»

El 15 de junio se reunió la Comisión Especial de Equidad y Género de la Cámara de
Representantes, para analizar un tema relacionado con el consumo relativo a las industrias

del rubro vestimenta, por el que se presente establecer que los comercios de venta al
público deberán contar con prendas de vestir y calzados en todos los talles que

correspondan a las características antropométricas de la población masculina y femenina.
La Comisión integrada por los diputados María Eugenia Roselló, que ofició como Presidenta,

y los legisladores  Bettiana  Díaz  Rey, Walter Cervini, Julio Silveira y Martín Sodano,
recibieron al también diputado Eduardo Elinger, quien presentó el proyecto a estudio. El

próximo 6 de julio comparecerá por este tema la organización Ley de Talles UY, para brindar
información acerca de los proyectos sobre la normalización de talla y de la industria del

rubro de la vestimenta, y el 13 de julio lo hará la Cámara Industrial de la Vestimenta, la
Cámara de Diseño del Uruguay y el Sindicato Único de la Aguja.

La talla bajo la lupa


